

Bienvenidos a la “**Prédica del Domingo**” de la Iglesia Bitterroot Valley Calvary Chapel en Hamilton Montana, Estados Unidos. Les saluda Altagracia Peralta Daly, traduciendo al Pastor William Daly.

En la prédica del domingo estaremos estudiando **Gálatas: “Justificación por fe SOLO a través de Cristo”**

Se enfocará en **Gálatas: 3:1-9: “Justificados sólo por la fe en Cristo”**

**¿Eres salvo por la ley o por fe?**

**Gálatas:  
“Justificación POR LA FE SÓLO A TRAVÉS DE CRISTO”**

**Parte 8: 3:1-9: “Justificados sólo por la fe en Cristo”**

Bien, entonces volvemos a la carta de Pablo a los Gálatas y hace un par de semanas, terminamos con un vistazo a cómo Pablo demostró sus credenciales, su llamado y su autoridad a través de los otros Apóstoles.

Entonces, leamos esta sección del texto (Gálatas Capítulo 3, Versículos 1-9)

**Gálatas 3:1-9:**

**[1]** ¡Oh, gálatas insensatos! ¿Quién os ha fascinado a vosotros, ante cuyos ojos Jesucristo fue presentado públicamente como crucificado?**2** Esto es lo único que quiero averiguar de vosotros: ¿recibisteis el Espíritu por las obras de la ley, o por el oír con fe? **3** ¿Tan insensatos sois? Habiendo comenzado por el Espíritu, ¿vais a terminar ahora por la carne?  
**4** ¿Habéis padecido tantas cosas en vano? ¡Si es que en realidad fue en vano! **5** Aquel, pues, que os suministra el Espíritu y hace milagros entre vosotros, ¿lo hace por las obras de la ley o por el oír con fe? **6** Así Abraham CREYÓ A DIOS Y LE FUE CONTADO COMO JUSTICIA. **7** Por

*consiguiente, sabed que los que son de fe, estos son hijos de Abraham. 8 Y la Escritura, previendo que Dios justificaría a los gentiles por la fe, anunció de antemano las buenas nuevas a Abraham, diciendo: EN TI SERÁN BENDITAS TODAS LAS NACIONES. 9 Así que, los que son de fe son bendecidos con Abraham, el creyente.*

### **Introducción:**

Así que ahora hemos pasado al tercer capítulo de esta carta un tanto “inusualmente dura” de Pablo a las iglesias de Galacia. Recordarás que cuando comenzó esta carta, lanzó una reprimenda muy fuerte desde el principio, no comenzó con el habitual “Oh, amada congregación, he estado orando por ustedes sin parar; He oído hablar de las cosas maravillosas que has estado haciendo, etc”. No, en cambio aquí encontramos un tono muy discordante en su carta.

Y eso fue porque había recibido noticias realmente preocupantes sobre lo que estaba sucediendo en las iglesias de Galacia, había oído que estaban abandonando la pureza del evangelio de Jesucristo y que estaban siendo seducidos por estos falsos maestros, los judaizantes, que decían a los creyentes en Galacia que necesitaban volverse judíos ANTES de poder convertirse en cristianos; estaban enseñando a la gente que tenían que seguir las pautas dietéticas kosher de la Ley y circuncidarse para poder ser salvos y mantener su justicia ante Dios, y entonces Pablo (judío entre todos los judíos) se volvió loco, comprensiblemente. Este fue un tema ENORME de gran importancia; En última instancia, esto fue un intento satánico por parte de los judaizantes de atentar un golpe contra el Verdadero Evangelio de la Gracia que Pablo y los otros Apóstoles habían predicado con tanta pasión y ahora Pablo escucha acerca de un grupo de creyentes en las iglesias de Galacia que estaban comenzando

a alejarse de la verdad que recibieron inicialmente, y para Pablo, era impensable, y así se envía esta carta.

Aquí en el capítulo 3, al momento de abrir el capítulo y comenzar a leerlo, inmediatamente vemos el mismo tono que antes, su merecida reprimenda continúa, y continúa desatando a los gálatas y no se anda con rodeos aquí, tal como en los PRIMEROS 2 capítulos. Él comienza el Capítulo 3 aquí diciendo: *¡Oh insensatos gálatas! ¿Quién te ha hechizado?*

Pablo está tratando de despertar a esta gente, han sido “hechizados”, han sido “engañados”. Sólo en los primeros 6 versículos, hace 3 preguntas retóricas diseñadas para hacerles ver el error de su pensamiento, y usa la palabra “tonto” o “necio”, pero queremos tener mucho cuidado con esa palabra, porque recuerde, en las categorías bíblicas, “tonto” o “necio” no se refiere a un coeficiente intelectual bajo o alguna discapacidad de aprendizaje; cuando la Biblia habla de necedad, no es una cuestión de inteligencia: es una cuestión MORAL, y eso es lo que está en juego aquí. Los creyentes gálatas fueron enseñados cuidadosa y plenamente por el propio gran apóstol Pablo, un hombre que RESPIRÓ el mismo Evangelio de la Gracia, y aquí estaban, deslizándose del cinturón de la verdad por la que habían sido salvados, para seguir un engaño totalmente falso.

Hay muchos ejemplos en las Escrituras donde se describe la “necedad”, y uno de los ejemplos más conmovedores es el de Jeremías. Entonces, cuando Dios le dijo a Jeremías que quería que hiciera un anuncio al pueblo (de Judá), fue un anuncio del juicio venidero de Dios sobre la nación. Y en el capítulo cuarto, Jeremías habla las palabras de Dios al pueblo diciendo:

*“Porque mi pueblo es necio; no me conocen; son niños estúpidos; no tienen entendimiento. Son “sabios” - ¡al hacer el mal! Pero no saben cómo hacer el bien.”.* ¡Qué acusación contra el pueblo!

Ahora bien, no quiero ser dogmático aquí, pero se ha dicho que hay una gran diferencia entre la ignorancia y la estupidez. La ignorancia es cuando simplemente no sabes, la estupidez es cuando no QUIERES saber, cuando has cerrado tu corazón a la verdad, lo has expulsado voluntariamente, y eso es lo que estaba sucediendo en las iglesias de Galacia y por qué Pablo usó el término “insensatos” para describirlas.

Y, por cierto, Jesús habló más o menos lo mismo a la gente de su época, de hecho, en Marcos 7:18-19, cuando Él declara que toda la comida es limpia para comer (en otras palabras, ahora todo es kosher), le dice a la gente: “*¿Entonces también vosotros estáis sin entendimiento? ¿No ves que todo lo que entra desde fuera en el hombre no puede contaminarlo, ya que no entra en el corazón, sino en el estómago, y es expulsado?*.” (Marcos 7:18-19). En ese diálogo, Jesús confronta la religiosidad de los líderes judíos que no entendían lo que realmente significaban alimentos limpios e inmundos, y Jesús estaba resaltando la realidad de que esto no era una cuestión de salud. No le estaba diciendo a la gente que evitaran la carne de cerdo porque era un animal asqueroso, porque el cerdo no puede contaminar tu alma, y ESE era el problema; esa comida no es lo que te contamina, es una cuestión de corazón.

Las ceremonias y rituales externos, no importa cuán fervientemente los cumplas o los practiques, NO pueden limpiarte **espiritualmente**, y la gente no vio eso, entonces Jesús continúa diciendo: “*Lo que sale de una persona es lo que la contamina. Porque de dentro, del corazón del hombre, salen los malos pensamientos....*” (Marcos 7:20-21). Y luego Jesús da esta lista de algunos pecados muy graves que nacen en el **corazón** de los hombres caídos: cosas como, como dice en Marcos 7: 21 y 22, “...malos pensamientos, inmoralidad sexual, hurtos, asesinatos, adulterio, avaricias, maldades, engaños, sensualidad, envidia, calumnia, soberbia, **tontería**” (Marcos 7:21-22) (negrita y subrayados añadidos por mí). escuchen, a los ojos de Dios, la necedad es un pecado grave; se considera una falla moral.

Entonces, ¿cuál fue la necesidad que describió Pablo? Era que SABÍAN la verdad y, sin embargo, intencionalmente se alejaron de ella y caminaron tras falsos maestros, suena a desobediencia, pero en realidad es lo que da NACIMIENTO a la desobediencia. Y eso es, en última instancia, “INCREDULIDAD”, y se remonta hasta Génesis. Sé que es popular pensar que el primer pecado fue la desobediencia, pero la desobediencia fue el resultado de algo mucho peor: la incredulidad, no CREYERON a Dios, y debido a esa falta de creer que Dios quería decir lo que dijo, cayeron en pecado, y mira lo que ESO causó.

Entonces puedes ver por qué la necesidad (que es como Pablo describe su incredulidad) es en realidad un defecto moral; no intelectual, y Pablo nos dice en Romanos (1:19-20), que Dios se ha revelado claramente a todo ser humano; nadie tiene que dar vueltas en la oscuridad sin saberlo ni usar su inteligencia para tratar de vislumbrar la existencia de Dios.

Siempre me río cuando escucho a alguien decir que ha estado buscando a Dios durante toda su vida, ¡Él no se esconde! Nadie intenta “encontrar a Dios”, la Biblia nos dice (Romanos 3) que nadie busca a Dios; y probablemente hayas escuchado lo mismo de la gente, quizás incluso lo hayas dicho: “Bueno, mi amigo no es creyente, pero está buscando a Dios”.

Una vez más, Dios no se esconde, la imagen de las Escrituras que tenemos del hombre caído es la de HUIR de Dios, no buscarlo, ese hombre caído es un FUGITIVO, que no busca a Dios.

Nuevamente, la Biblia nos dice que todos sabemos que Dios existe, Él es el maestro perfecto y se ha revelado claramente, las Escrituras dicen que es por eso que el juicio sobre los ateos es un juicio de necesidad y tiene una cualidad moral asociada. En Proverbios (Proverbios 9:10) , se nos dice que “El principio de la sabiduría es el temor de Jehová”.

Bien, entonces, por el contrario, ¿cuál es el comienzo de la necesidad? La falta de reverenciar a Dios y de creer lo que Él dice, y resalta el hecho de que la necesidad de la que habla Pablo, esta distorsión de la verdad, es sólo otra expresión de la caída de la humanidad, es una

expresión de pecaminosidad, es una tontería no escuchar a Dios. ¿Por qué? Porque Dios es la fuente de verdad más cierta, absoluta y positiva que se puede encontrar en cualquier parte del universo entero.

Es como un viejo sticker en el bumper o parachoques de tu vehículo que dice: "Dios lo dijo, yo lo creo, no se dice más". Eso no es correcto. Establecer la verdad de Dios no requiere que yo crea o esté de acuerdo para que sea verdad, tenemos que eliminar al intermediario (nosotros mismos).

La calcomanía del bumper o parachoques DEBERÍA decir: "Dios lo dijo; no se dice más". No importa si tú crees o si yo creo, porque si lo dice el Señor Dios Omnipotente, entonces se acabó la discusión.

Entonces, aquí en el versículo 1 del capítulo 3, Pablo simplemente se está acercando a los gálatas. "*¡Oh insensatos gálatas!* Entonces Pablo pregunta: "...¿Quién te ha hechizado?". Pablo sabía la respuesta; Esta fue la primera de sus 3 preguntas retóricas. Por cierto, puede que lo sepas, pero si no lo sabes, una pregunta retórica es una pregunta que no busca respuesta; es una pregunta diseñada para dejar claro un punto. Y Pablo sabía exactamente quién los había hechizado a ellos sobrenaturalmente era Satanás, pero humanamente fueron los judaizantes, y cuando Pablo usa la palabra "hechizado", está usando una palabra griega que significa encantar, fascinar o hipnotizar de una manera muy engañosa; es como preguntar: "¿Quién te convenció de esta falsa lista de bienes?". "¿Quién te hizo cosquillas?" o "¿Quién te hizo gracia?".

El término hechizado, incluso en el uso griego, también podría referirse a hechicería o brujería, pero ese no es probable que sea el caso aquí porque los creyentes gálatas estaban siendo descarriados por enseñanzas desde el púlpito que DEBÍAN haber reconocido inmediatamente como falsas.

### **Versículo 1:**

Y luego Pablo continúa en el versículo 1 diciendo “*Fue ante tus ojos que Jesucristo fue presentado públicamente como crucificado.*” El lenguaje que Pablo elige usar aquí es interesante. Encontré esto cuando estaba investigando esta parte del texto aquí en Gálatas y quería compartirlo, pero uno de los grandes reformadores del siglo XVI (Juan Calvino) había pedido una moratoria (prohibición) sobre el uso del arte en el culto durante al menos un período temporal porque durante ese tiempo, en la Edad Media, la gente había comenzado a rendir culto a las estatuas, y este reformador dijo la famosa frase: “Lo que la iglesia necesita no son más estatuas, sino predicadores que comuniquen el evangelio de manera tan vívida que cuando la gente escuche la predicación de la Palabra de Dios, será tan vívida y gráfica que será como si estuvieran viendo por sí mismos la crucifixión misma de Cristo”. Me encanta eso. Y lo que Pablo está diciendo aquí es que la enseñanza y predicación que los gálatas habían oído inicialmente debería haber resonado en sus oídos tan fuerte como los golpes del martillo que clavaron los clavos romanos en las manos de Cristo en la crucifixión.

Es una lástima que tantas iglesias que enarbolan una bandera cristiana rechacen rotundamente la obra expiatoria sustitutiva de Cristo y la reemplacen con un sistema de falsa justicia basado en obras. Las iglesias que usan el nombre del Señor pero rechazan Su justicia a favor de la del hombre son culpables de crear una FORMA de piedad que NO tiene absolutamente ningún poder.

Una vida limpia es importante porque debemos PARECERNOS A Cristo que nos salvó, pero una vida limpia no puede hacerte presentable ante Dios, sólo la sangre de Cristo **sólo** puede hacerte presentable ante Dios.

### **Versículo 2:**

Muy bien, en el versículo 2, Pablo continúa con su segunda pregunta retórica. Él escribe:

*“Déjame preguntarte sólo esto: ¿Recibiste el Espíritu por las obras de la ley o por oír con fe?”.*

Pablo está diciendo: “¿Sobre qué BASE recibiste el Espíritu Santo? ¿Cayó el Espíritu Santo sobre vosotros, los gentiles, como resultado de vuestras buenas obras? ¿O fue por escuchar la Palabra con fe?” Nuevamente, es una pregunta retórica. La respuesta era obvia, los gálatas no habían hecho absolutamente nada para merecer el derramamiento de Dios el Espíritu Santo que recibieron junto con otros en la iglesia primitiva. Cuando somos salvos, recibimos la justicia de Cristo junto con el Espíritu Santo al mismo tiempo.

En realidad, el don del Espíritu Santo EN nosotros es una de las inconfundibles evidencias de que somos salvos, no me refiero a los dones apostólicos del Espíritu Santo: las declaraciones proféticas, el hablar en lenguas, el don de sanidad, etc. No tienes que demostrar esas cosas como evidencia de salvación, y cualquiera que le diga eso no tiene absolutamente ninguna base bíblica para decir tal cosa.

De lo que ESTAMOS hablando es del don del Espíritu Santo que da testimonio EN nosotros de que somos hijos de Dios (Romanos 8:16). Jesús nos dice (en Juan 15:26) que el Espíritu Santo siempre testifica de ÉL, no es un pequeño genio azul, no juega al escondite ni realiza fantásticos trucos de magia para divertir a tus amigos y ganarte popularidad. Él testifica de Cristo, eso es lo que Él hace, Él nos da poder como creyentes para hacer obras de ministerio, Él nos da poder para decir la verdad de quién es Cristo.

Él nos convence y nos corta profundamente por medio de la Palabra de Dios, Él nos santifica y nos hace crecer y parecemos más a nuestro Señor Jesús.

### **Versículos 3-6:**

Ahora, en los versículos 3 al 6, Pablo continúa. Él escribe: “*¿Eres tan tonto? ¿Habiendo comenzado por el Espíritu, ahora vais perfeccionados por la carne? ¿Tantas cosas sufristeis en*

*vano, si es que fueron en vano? Aquel que os suministra el Espíritu y obra milagros entre vosotros, ¿lo hace mediante las obras de la ley o escuchando con fe, tal como Abraham "creyó a Dios, y le fue contado por justicia"?, la tercera pregunta retórica de Pablo.*

Y nuevamente, la respuesta es obvia, este llamado a los milagros fue un llamado a la certificación de los agentes de la revelación, que fueron capacitados por Dios Espíritu Santo para realizar milagros para atestiguar y probar las credenciales de la comunidad apostólica, entre la que se incluía, por supuesto, el apóstol Pablo.

El hecho de que Pablo trabaje con los gálatas en el mismo punto que trabajó en su carta a los romanos: la doctrina de la justificación por **fe solo en Cristo**, y lo sorprendente es que para ilustrar y probar la doctrina de la justificación sólo por la fe, Pablo no se usó a sí mismo como ejemplo; tampoco usó a Bernabé, Timoteo, Juan, Mateo o Marcos, entonces ¿A quién utilizó como "Prueba A" para demostrar que la justificación es sólo por la fe? Nada menos que **Abrahám**. Y es tan perfecto que lo hizo porque los judaizantes también usarían a Abraham como SU ejemplo, pero los judaizantes habrían señalado las OBRAS de Abraham y su circuncisión como la base de su justificación ante los ojos de Dios, mientras que Pablo resaltará la **FE**. Y la fe, la CONFIANZA, es lo único que alguna vez ha agradado a Dios, incluso en los tiempos de Abraham.

Y tal como lo hizo Pablo en Romanos, lo hace nuevamente aquí en Gálatas, señalando el capítulo 15 de Génesis donde leemos que Dios le hizo una promesa a Abraham y Abraham confió y creyó en Dios. El no solo creyó **EN** Dios; él le creyó **A** Dios. Simplemente creer en Dios no es suficiente, las personas no salvas dicen todo el tiempo: "Yo creo en dios." Bueno, felicidades, incluso Satanás cree en Dios. Lo que importa aquí ni siquiera es una profesión de fe en Cristo, lo que importa aquí; lo que hace TODA LA DIFERENCIA EN EL MUNDO es la posesión de una fe activa, viva y CONFIABLE, una fe viva, activa y confiada sólo a Dios, y

Abraham **confió** en Dios así porque Él le creyó a Dios, y le fue contado por justicia. Abraham no era inherentemente justo; él no nació así, fue contado o considerado justo porque se le dio justicia; le fue transferido por **fe**, no por obras, y Pablo dice que antes de que Abraham hiciera cualquier obra de obediencia u obedeciera alguna de las leyes de Dios, ya estaba justificado, ¿Por qué? Porque no solo confió en Dios, sino que le creyó a Dios.

### **Versículo 7:**

Ahora en el versículo 7, Pablo dice *“Sepan, pues, que los de la fe son los hijos de Abraham..”*

Nuevamente, volviendo a los Romanos, los que son hijos de Abraham no son todos los que son descendientes de Abraham. *“...No todos los que descienden de Israel pertenecen a Israel..”* (Romanos 9:6), ¿verdad? Ismael era descendiente de Abraham, pero no fue justificado por la fe. No estás justificado por la biología; estás justificado por la fe. Si te llamas hijo de Abraham, la única manera de ser hijo de Abraham es si compartes la misma fe que tenía Abraham, punto final.

Recuerde lo que Juan el Bautista dijo al respecto. “No pretendáis ser nada especiales simplemente por considerar a Abraham como vuestro padre, porque Dios puede convertir estas ROCAS en hijos de Abraham si Él quisiera”, parafraseando, por supuesto, pero es de eterna importancia que Pablo corrija todo esto, porque recuerde, los judaizantes (y en realidad la mayoría de los judíos no cristianos de la época) habían invertido totalmente la relación entre la circuncisión, las obras y la salvación. La circuncisión era sólo la MARCA - no el medio - de salvación. Las obras justas fluyeron DE la justificación; DE un corazón regenerado (circuncidado), la circuncisión es sólo externa, es física y NO TIENE NINGÚN EFECTO sobre la condición espiritual de un ser humano caído.

El punto que Pablo está planteando en este versículo es el mismo que Jesús les hizo a los judíos incrédulos en Jerusalén: que sólo los creyentes genuinos - aquellos que son de fe -

tienen algún derecho a una relación espiritual con Abraham o, por extensión, con Dios mismo. Los judíos que no tienen fe en el Señor Jesucristo no son verdaderos hijos de Abraham, mientras que los gentiles que confían en Cristo Sí.

### **Versículo 8:**

Y ahora el versículo 8. Pablo escribe: *“Las Escrituras, previendo que Dios justificaría a los gentiles por la fe, predicaron de antemano el evangelio a Abraham: En ti serán benditas todas las naciones.”*. Recuerde que la pieza central de toda esta carta a los Gálatas es el evangelio mismo, entonces, la pregunta central de todo este escándalo fue: “¿Qué ES el evangelio y qué NO ES el evangelio?” Porque lo que estaba bajo ataque entre las iglesias de Galacia era el evangelio de la justificación por la fe en Cristo únicamente. Todas las naciones, todos los grupos étnicos, todos en todas partes alguna vez serían justificados ante los ojos de Dios, serían justificados exactamente de la misma manera que con Abraham, fue POR FE, El evangelio fue predicado de antemano a Abraham.

### **Versículo 9:**

Y luego, en el versículo 9, vemos la conclusión: Pablo escribe: *“Así pues, los que son de fe son benditos junto con Abraham, el hombre de fe.”* ¿Qué significa bendito? Significa ser receptor de todo ese amor divino, gracia divina y misericordia divina que se nos da a todos los que estamos en Cristo.

Cuando los gentiles son salvos, nosotros somos salvos como gentiles, cuando los judíos son salvos, son salvos como judíos, pero ni una sola persona de ninguno de los grupos es salva o NO es salva debido a su identidad racial o étnica. Nuevamente, los que son salvos lo son por su fe en Cristo y los que se pierden lo son por su rechazo de Cristo. Un gentil no tiene ninguna ventaja secreta al volverse más judío ANTES de convertirse en cristiano porque no funciona de esa manera, NUNCA ha funcionado de esa manera.

De hecho, al asumir y esperar la salvación a través del ritual de la circuncisión, ya sea judía o gentil, anula la gracia de Dios y declara efectivamente que Cristo murió sin motivo alguno.

Este ha sido el Pastor William Bendiciones!

Para mayor información y recursos en español por favor visita [www.bvcalvary.com](http://www.bvcalvary.com) en la sección ESPAÑOL, en ENSEÑANZAS. Si este mensaje ha sido de bendición para ti, compártelo con quien deseas que sea bendecido. Visita nuestro Canal de YOUTUBE: **Bitterroot Valley Calvary Chapel**, Si necesitas que oremos por ti, por favor envíanos un correo electrónico a [oracion@bvcalvary.com](mailto:oracion@bvcalvary.com). Oramos para que tengas una maravillosa semana en el Señor.